

Actions d'intégration



UN LABEL INTERCANTONAL

En créant des liens entre les habitant-e-s, les actions d'intégration et de cohésion renforcent le tissu social, encourageant le respect et la coopération.

Les actions d'intégration au sein d'une commune permettent la création d'une société florissante et harmonieuse. Elles servent de **ponts entre les cultures**, les langues et les traditions, favorisant ainsi **un sentiment d'appartenance** et de compréhension mutuelle parmi les habitant-e-s. Ces initiatives créent des

espaces où la diversité est célébrée, où les histoires individuelles sont partagées, et où les préjugés sont remplacés par la connaissance. Elles transforment ainsi chaque commune en un lieu, où chacun-e se sent valorisé-e, contribuant ainsi à l'épanouissement collectif.

Évènements pour l'intégration et la cohésion



Les actions favorisant l'intégration et la cohésion sont accompagnées d'évènements ludiques, festifs ou informatifs qui jouent un rôle essentiel en créant des opportunités de rencontre et d'échange. Ils contribuent à instaurer un sentiment d'appartenance, tout en éduquant et en divertissant la population.



COMMUNES CONCERNÉES

FRIBOURG – Estavayer

GENÈVE – Chêne-Bourg, Onex

JURA – Courtételle

VALAIS – Anniviers, Chamoson, Chippis, Collombey-Muraz, Conthey, Fully, Grimisuat, Grône, Icogne, Lens, Leukerbad, Martigny, Monthey, Nendaz, Noble-Contrée, Riddes, Savièse, Saxon, Sierre, Sion, Vernayaz, Viège, Visperterminen, Vouvry

VAUD – Bussigny, Château-d'Oex, Chavannes-près-Renens, Ecublens, Le Mont-sur-Lausanne, Montagny-près-Yverdon, Nyon, Pully, Saint-Sulpice, Tévenon, Yverdon-les-Bains

✓ Semaine cantonale d'action contre le racisme (SACR)

Chaque année, les Cantons saisissent l'opportunité offerte par la « Journée internationale pour l'élimination de la discrimination raciale » célébrée le 21 mars, pour organiser la semaine d'actions contre le racisme. Certaines communes y prennent part en organisant des activités, des actions de mobilisation, des projets etc.

✓ Soirées de la diversité

Certaines communes organisent des soirées (apéros, animations, tables rondes etc.) mettant en lumière différentes communautés. Ces évènements peuvent faire suite à des activités culturelles comme des spectacles.

✓ Rencontres parents-enfants

Ateliers, lecture, jeux, conseils, discussions et même goûters! Les espaces de rencontres favorisent la socialisation et l'intégration des petit-e-s et des grand-e-s.

✓ Ateliers de cuisine inter-générationnels

Un moment de partage autour d'un repas cuisiné en famille. C'est l'objectif de ces ateliers de cuisines qui permettent de découvrir des astuces culinaires et de nouvelles recettes gourmandes.

✓ Parents d'accueil

Les parents d'accueil ouvrent les portes de leur maison et partagent leur vie de famille avec d'autres enfants (0-12 ans), pour une journée entière ou quelques heures par semaine.

✓ Cours de français pour personnes allophones

Des cours de français sont proposés par la commune aux personnes allophones afin d'améliorer leurs connaissances et de faciliter leur intégration.

✓ Café communautaire

La commune offre un lieu d'accueil permettant l'échange, le partage d'informations et le développement de la vie sociale appelé « Café communautaire ».

✓ Fête interculturelle

Afin de tisser des liens entre les habitant-e-s, plusieurs villages organisent des fêtes interculturelles.



Les + pour votre commune

- ▶ Prévenir les conflits et les préjugés
- ▶ Promouvoir la diversité culturelle
- ▶ Créer des liens entre la population
- ▶ Contribuer à la paix sociale

Actions d'intégration et de cohésion

Les communes mettent en place différents projets de soutien et d'actions permettant une intégration des nouveaux citoyen-ne-s, autant pour les personnes résidant précédemment en Suisse qu'à l'étranger.

Quartiers solidaires / Villages solidaires

La méthode « Quartiers Solidaires » et sa déclinaison « Villages Solidaires » vise à renforcer les liens sociaux et la solidarité entre les habitant-e-s d'un quartier ou d'un village. Cette méthode facilite la mise en relation entre les résident-e-s et les acteurs locaux tels que la commune, les centres médico-sociaux, les associations, etc.

Agoris

Agoris est un projet périurbain soutenu par la Commission fédérale des questions migratoires (CFM). Ses objectifs principaux sont de soutenir les communes dans leurs tâches d'accueil des nouveaux-elles arrivant-e-s et de création/maintien du lien social.

Brochures bilingues pro Jeunesse

« Notre enfant » est une brochure d'aide à l'intégration destinée notamment aux parents migrants éditée dans sept langues de migration, en combinaison avec le français ou l'allemand. Elle facilite l'accès aux offres de promotion de la santé, de conseil, de formation et d'encadrement.

Éveil ludique au français

La direction des écoles met en place des ateliers afin de faciliter l'apprentissage du français aux élèves allophones de 3H qui sont accompagnés d'un parent lors du cours.

Services et soutien des bénévoles

Afin d'améliorer les liens sociaux et l'entraide, plusieurs communes proposent un système de citoyen-ne-bénévole qui s'engage solidairement auprès de personnes âgées, malades, isolées ou en situation de handicap afin d'améliorer leur qualité de vie.

« Maison du Monde »

« Maison du Monde » est un atelier de cuisine destiné aux élèves du secondaire et aux enseignant-e-s d'économie familiale. Il permet de sensibiliser les élèves à la diversité culturelle et culinaire et de mettre en valeur le savoir-faire des femmes migrantes.

Pass bienvenue

Les communes proposent un Pass donnant un accès illimité et gratuit à tous les nouveaux arrivants qui en font la demande à différents lieux culturels favorisant ainsi les sorties et l'intégration par le canal de la participation culturelle.

Soutien à l'accueil des enfants migrants

Des outils didactiques variés (livres, CD, documents etc.) sont mis à disposition des enseignant-e-s accueillant des enfants migrants.

Projets participatifs

Afin d'inviter la population à créer un esprit de communauté, certaines communes ont mis en place différentes mesures participatives. En offrant notamment des programmes participatifs spécifiquement conçus pour les enfants et les jeunes qui s'apprentent à voter pour la première fois, ces communes encouragent l'éducation civique.

Cause commune – en collaboration avec l'UNIL

Cause commune a pour but de développer une politique d'action sociale favorisant la cohésion, le bien-être et la qualité de vie des habitant-e-s via des ateliers participatifs. Un-e référent-e par public cible est désigné au sein de chaque service de la commune.

Charte du Vivre-ensemble

Une charte commune est élaborée sur la base d'un projet participatif.

Enfin, je vote!

Certaines communes organisent des événements pratiques afin d'encourager les jeunes à voter.

Jaiunprojet.ch

Grâce à la plateforme jaiunprojet.ch, les enfants peuvent participer à la vie communale avec un accompagnement et des conseils dans la réalisation de leurs projets.



Les + pour votre commune

- ▶ Améliorer la qualité de vie
- ▶ Réduire les barrières linguistiques
- ▶ Favoriser l'image de la commune



Les + pour votre commune

- ▶ Renforcer le sentiment d'appartenance
- ▶ Développer les connaissances de l'actualité régionale
- ▶ Augmenter la sensation d'implication et de reconnaissance
- ▶ Responsabiliser les citoyen-ne-s



Pour aller plus loin

www.labelcommunesante.ch